

CHAMPFLEUR

*Sarthe, canton Saint-Paterne, arrondissement Mamers,
1 154 habitants*

LA COMMUNE de Champfleur est située dans la partie nord du département de la Sarthe, qu'on appelle les Alpes-Mancelles, à proximité immédiate de l'Orne et d'Alençon. Aussi bien l'église Saint-Martin dépendait-elle avant la Révolution du diocèse de Sées. L'actuel desservant réside à Alençon.

Une première église fut fondée en 1070 par l'évêque du Mans, Guillaume de Passavant. L'édifice actuel se compose d'une nef de deux travées et d'un chœur allongé plus étroit que la nef. Les deux bas-côtés sont inégaux, celui du nord étant moins large que celui du sud. À l'est du chœur a été accolée une sacristie.

Le clocher, de plan presque carré, est situé au sud du chœur, il est coiffé d'une toiture en bâtière : il constitue l'élément le plus authentique de l'ensemble, malgré un enduit très cimenté. Trois petites baies en arc brisé ont été ouvertes sur le côté est, deux du côté sud.

La façade occidentale, restaurée au XIX^e s., est percée d'un portail en plein cintre reposant sur des colonnes engagées avec deux chapiteaux de style roman. Au premier niveau du mur-pignon a été ouverte tardivement une haute fenêtre en plein cintre.

Les fenêtres des façades latérales sont en arc brisé, leur réseau flamboyant pourrait dater du XVI^e siècle. La dernière travée de chœur est éclairée par une haute fenêtre en plein cintre qui date, comme la grande fenêtre de façade, du XIX^e siècle.

L'intérieur de l'église est couvert de berceaux de bois dont le décor date du siècle dernier. Le retable majeur et les retables latéraux sont de qualité ; l'église a conservé ses bancs de bois.

La Sauvegarde de l'Art français a accordé en 2002, pour la réfection des enduits extérieurs, une somme de 12 000 €.

Fr. B.



1

Champfleur (Sarthe)
Église Saint-Martin
1. Autel majeur dans l'abside
2. Façade sud et façade occidentale
avant travaux



2